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原子力発電所の一刻も早い再稼働を求める
―地域経済の弱体化と国富の流出を解消するために―

                             公益社団法人 関西経済連合会

                             一般社団法人 九州経済連合会

現政権による経済政策「アベノミクス」の効果等により、デフレからの脱却が視野に入

り、実体経済は好調に転じている。今後、経済成長による日本経済再生を確かなものにし

ていく上で、アキレス腱となっているのは電力供給に関する問題である。このまま現状を

放置すれば、企業活動を大きく阻害することにもなりかねない。

このため、我々産業界は、地域経済を支える立場として、経済活動に不可欠な低廉かつ

安定的な電力供給の実現に向けて、安全が確認された原子力発電所の早期の再稼働をこれ

までも再三要望してきた。

現政権においては、安全が確認された原子力発電所を再稼働する方針を表明されている

ことは高く評価し、産業界としても強く支持する。しかしながら、原子力規制委員会によ

る安全審査は長引き、当初「半年程度」とされていた審査期間が既に半年を超過している

にも関わらず、未だ原子力発電所の再稼働の見通しが立っていない。

もしこのまま原子力発電所の再稼働が遅れれば、中小企業や製造業を中心に、地域経済

を支えてきた産業は景気回復どころか、取り返しのつかないダメージを受けることになる。

“失われた20年”の再来ともなりかねない。

原子力発電所の再稼働にあたっては、安全が確認されることが第一であることは言うま

でもない。他方、長期に渡る原子力発電所の稼働停止が地域経済の体力を奪い続けている

こと、さらには日本全体の国富を流出させ続けていることも絶対に看過してはならない。

経済の好循環による持続的な経済成長を確実に実現させていくためにも、政府は、いま

一度電力供給に関する不安が地域経済に与えている影響を十分に認識し、この状況の解消

に向けた下記の対策を直ちに講じるべきである。

１．要望事項

(１) 早期再稼動に向け対応を求めたい点

政府および原子力規制委員会においては、まず、安全が確認された原子力発電所の

早期再稼動に向け、以下の点について可及的速やかに取り組むよう求める。

〇現在、新規制基準に対する適合性の申請を行なっている関西電力の大飯・高浜、九

州電力の川内・玄海の各原子力発電所については、できる限り早期の再稼働が実現

するよう、安全審査の最大限の効率化を図ること。
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〇新規制基準の審査に合格した原子力発電所については、国が責任を持って発電所の

立地自治体をはじめとする国民全体に対して審査結果と再稼働の必要性を丁寧に説

明し、速やかに再稼働の理解を得ること。

(２) 中長期のエネルギーベストミックス構築のため、今後対応を求めたい点

早期再稼働に向けた対応と並行して、わが国経済の持続的な成長を実現していくた

めには、その根幹である安定かつ低廉な電力供給を中長期的にも確固たるものにし、

企業が安心して生産や投資ができる環境を整備しなければならない。

そのためには、「エネルギー基本計画」において「重要なベースロード電源」として

位置づけられた原子力発電の活用を含め、エネルギーのベストミックスを早期に構築

する必要があるが、安全審査の長期化により原子力発電所の再稼働の見通しが立って

おらず、議論が進められるような状況にない。

従って、ベストミックスの早期構築の観点からも、安全審査を含め、原子力規制の

あり方について、十分な検証と見直しが求められる。

とりわけ、原子力規制委員会は、政府、省庁から独立した職権行使が認められてい

るが、国会は、委員長及び委員の任免の同意権者であり、委員会の職権行使について

監視する責任を有しているともいえる。

一方で、現在、原子力規制委員会が進めている安全審査は、産業界からみると、独

立性と専門性を重視しすぎるあまり、限定された専門家に負荷が集中し、効率的で責

任のある意思決定が迅速に行われているとは言い難い。

従って、国会（特に原子力問題調査特別委員会）は、原子力規制委員会による安全審

査が、安全性の確保を第一としながらも、可能な限り迅速かつ効率的で責任のある意思

決定の下で進められるよう、審査プロセスや審査体制への監視・監督責任をこれまで以

上に確実に果たしてもらいたい。

以上の点から、政府および国会、原子力規制委員会において、次の対応を求める。

○国会（特に原子力問題調査特別委員会）においては、原子力規制委員会が、さらに

迅速かつ効率的な安全審査が進められるよう、規制のあり方の見直しも視野に入れ、

下記の視点も加味した監視・監督を行なうこと。

・諸外国における安全審査の状況（意思決定のプロセス、稼働と審査の並行実施等）

・わが国の経済財政状況（国富の流出状況、地方経済・中小企業の状況等）

・国際社会におけるエネルギー獲得競争の情勢

  （化石燃料価格の高騰、原子力発電に関する技術、人材の流出等）

・地球温暖化対策への貢献

・立地自治体や関連事業者の意見 等

〇原子力規制委員会においては、国際アドバイザーの助言も踏まえ、これまでの再稼

働審査のプロセスの検証を行ない、審査の効率化に向けた改善を行なうこと。
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〇政府においては、原子力規制委員会とも相互に情報を共有し、安全性の確保を第一

に、今後の各地の原子力発電所の再稼働に向けたスケジュールと、電力需給および

料金水準の見通しを明確に示すとともに、その内容、必要性等について、国民全体

の理解促進に努めること。

２．要望の背景

  関西経済連合会(関経連)および九州経済連合会(九経連)が本年 3 月に会員企業に対

して実施した調査では、電力需給に関する以下の懸念が示されている。

(１) 今夏の電力供給不足に対する懸念

これまで、原子力発電所の停止に伴う電力供給不足をなんとか回避できたのは、産

業界による懸命の節電対策、電力会社による安定供給に向けた最大限の努力の積み重

ねに拠るところが大きい。

しかし、今年は経済政策「アベノミクス」の効果等により、国内景気は回復基調に

ある。実際に、今回の調査においても、景気回復による自社製品・サービスへの需要

増加を背景に電力使用量の増加や節電対策の困難を訴える回答が見られており、今夏

の電力需要はこれまでの想定以上に伸びる可能性がある。

○「今夏の電力使用量が昨夏より増加」する企業

  全体の22.5％ 製造業では33.3％
○「昨夏同様の節電率の達成は困難」な企業

  全体の24.8％ 製造業では34.6％（中小規模の製造業では39.4％）

従って、このまま「原発ゼロ」の夏を迎えることになれば、電力供給不足がより一

層深刻化することは明らかであり、産業界は、これまで以上に大きな不安を持ってい

る。

製品・サービスへの需要が増加している時期に電力の使用に制限を設けることは、

折角の成長期にブレーキをかけてしまう結果となる。

さらに、定期検査の延期等でフル稼働させている火力発電所に万が一トラブルが発

生した場合、計画停電の実施という最悪の事態も招きかねない。

現在の景気回復基調を確実なものにするためにも、電力供給不足に対する不安を解

消することは必要不可欠である。

(２) 電気料金の再値上げに対する懸念

原子力発電所の停止という状況にある現在、火力発電に大きく依存して供給が続け

られている。このまま原子力発電所の停止が長期化し、燃料輸入コストが上昇する恐



4

れもあることに鑑みれば、今後も安定供給を果たしていくには、電気料金が再値上げ  

される可能性も否定できない。

他方、今回の調査では、会員企業から電力コストの上昇に対する懸念が非常に強く

示されている。

○現在抱える経営上の懸念事項（上位５件）

  １位：電力コストの上昇（全体の59.4％ 製造業では67.9％）

  ２位：原油･原材料価格の高騰（全体の57.8％ 製造業では75.6％）

  ３位：消費税率の引上げ（全体の49.8％ 製造業では41.7％）

  ４位：電力供給の不安（全体の24.5％ 製造業では25.0％）

  ５位：過度な円安（全体の16.5％ 製造業では24.4％）

昨春の電気料金値上げにより、既に多くの企業は利益減少に直面している。現政権

が進める企業収益改善を賃金のアップにつなげる環境整備の阻害要因のひとつにもな

っていると考えられる。

○電気料金値上げによる影響の可能性

①利益の減少

〔昨春の値上げ〕67.2％ → 〔今後再値上げした場合〕82.8％
②人件費の削減

〔昨春の値上げ〕5.3％ → 〔今後再値上げした場合〕11.9％
③人件費の抑制(定期昇給の凍結等)

〔昨春の値上げ〕6.7％ → 〔今後再値上げした場合〕13.1％
④従業員の削減

〔昨春の値上げ〕0.9％ → 〔今後再値上げした場合〕3.4％
⑤特に影響はない

〔昨春の値上げ〕24.5％ → 〔今後再値上げした場合〕7.3％

今後、再値上げが実施された場合、製造業、中小企業を中心に、利益がさらに減少

する企業や、国内への設備投資の縮小・見送り等を検討する企業が大きく増加する  

ことも考えられる。

(３) 設備投資マインドの減退に対する懸念

  今回の調査では、電力の供給不安およびコスト上昇が、企業の国内への設備投資マ

インドを減退させることも明らかになっている。

○電気料金値上げにより「国内への設備投資の縮小・見送り」の可能性を持つ企業

〔昨春の値上げ〕7.6％ → 〔今後再値上げした場合〕15.4％
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国内外に対して、電力供給不安の解消に向けた明確な見通しを示さなければ、日本

国内への投資機会を逃し、地域経済の弱体化、さらには国内産業の空洞化を招く事態

となる可能性が極めて大きい。

以上の点に鑑みれば、日本経済を支える地域経済の体力の維持、さらには今後の経済成

長のためには低廉で安定的な電力供給の実現が必要不可欠なことは明白である。
                                  

     以 上
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